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【言为心声】

审计署对上市公司

彻底清查， 不是秋

后算账， 而是确保

中国股市成为一个

符合市场经济发展

规律的透明市场。

【缘木求鱼】

思假、造假、贩假、

不以假为耻的文

化， 肯定是要被剔

除、摒弃的。

再谈《功甫帖》为什么必须是真的

木木

不久前

，

与一个画廊老板闲聊

，

聊

到文物

、

艺术品市场上的真假问题时

，

这位老兄很是抒发了一通真知灼见

：

平心而论

，

我们还真不希望这个市场

上都是百分百的真货

。

如果都是真东

西

，

那不太便宜那些煤老板了吗

？

拼资

金实力

，

我们一点儿戏没有

，

好东西都

让他们搜罗去

，

哪儿还有我们什么事

儿

？

而且也太可惜啊

！

也是

，

从他这个角度看过去

，

在文

物

、

艺术品收藏

、

投资

、

拍卖市场上

，

假

货能够堂而皇之地游走其间

，

还真有

一定的现实合理性

。

面对一堆真真假假的东西

，

眼光

毒辣的行家里手

，

就总能占得先机

，

最

终立于不败之地

；

即使偶尔打眼

，

撞到

了

“

不真

”，

也大可不用担心

，“

韬光养

晦

”

或长或短的时间后

，

也往往能顺利

脱手

，

运气好的话

，

甚至还能大赚一

把

。

至于那些

“

钱多人傻

”

者

，

大约就只

有任人宰割的份儿了

。

在这样一个生

态系统里

，

如此规则

，

似乎倒颇能起到

平衡财富的伟大作用呢

！

估计有这样想法的人还真不在少

数

，

因此

，

在这个市场里

，

或真

、

或不真

的东西

，

故事就特别地多

；

各式各样混

迹其中的人们

，

谈论起真与不真来

，

似

乎也格外地

“

君子坦荡荡

”，

仿佛

“

窃书

不算偷

”

般自然

；

甚至在谈论起用

“

不

真

”

把笨鸟涮个底儿掉的时候

，

也颇有

自述英雄史诗般的气概

。

在这个圈子

里

，

就是这么一种文化传承

，

就是这么

一种文化氛围

，

你不服

、

想较真

？

还真

不行

。

在这个圈子里

，“

不真

”

名头儿下

的游戏大约也无外乎两种

：

其一

，

把假

的说成是真的

；

其二

，

把真的说成是假

的

。

第一种

“

游戏

”，

大家看的

、

听的估

计都不少

，

许多著名的

“

游戏

”

甚至还

能为人传唱

、

颂扬

。

比如

，

张大千最善

于造假蒙人

，

就是一个不错的例子

。

造

假造到最后

，

而能名扬天下

，

并受到万

众瞩目的美事

，

大约就是这个圈子的

专利吧

。

第二种游戏其实玩儿的人也不

少

。

比如

，“

菜鸟

”

手里的东西明明是真

迹

，

偏偏千方百计地把它说成是假的

，

然后或绞尽脑汁

、

或手到擒来地据为

己有

，

并最终高价转手牟利

。

这种事儿

要放在其他什么场合

，

大约就能被定

个诈骗的罪名

，

但在这个圈子里

，

就几

乎根本不算个事儿

。

再比如

，

明明是自

己未出名时候的

“

拙作

”，

及至成名

，

肯

定是怎么看怎么不顺眼

，

怎么看怎

么是给自己名头摸黑的

“

宝贝

”，

对这

样的东西

，

怎么能承认是真的呢

？

还

有

，

某著名画家离婚另娶

，

对前妻手

中的存画

，

就很决绝地一概否认是自

己的作品

，

一定要让旧人一点儿便宜

占不着

。

凡此种种

，

不一而足

。

有如此的文

化传承和氛围

，

身处这个圈子

，

就极有

可能久闻而不知其臭

，

发展到最后

，

甚

至一天不闻就很有可能食不甘味

、

怅

怅然若有所失了

。

这实在是一个重口

味的圈子

，

许多市场中

、

社会上

、

人伦

里公认的行为准则

，

在这个圈子里就

很有可能失效

，

甚至被彻底颠覆

。

面对

这样一个很有文化底蕴的圈子

，

如果

还有什么专家

、

学者

，

胆敢跳出来

“

打

假

”、

断人财路

、

跟大家过不去

，

那就真

的过于书生气了

，

不识时务

、

不自量

力

，

最终的结果

，

大约只能是碰一鼻子

灰拉倒

。

这样的前景

，

看起来虽然就难免

很让人沮丧

，

但转念想想

，

似乎也不必

过于灰心丧气

，

毕竟时代不同了

，

新时

代理应需要新文化

。

至于新文化应该

是什么样子的

，

虽然一时不容易勾勒

清楚

，

但能确定的是

，

思假

、

造假

、

贩

假

、

不以假为耻的文化

，

肯定是要被剔

除

、

摒弃的吧

。

而要使剔除

、

摒弃的效

率高一些

，

博物馆

、

科研机构的专家们

显然需要放下顾虑

、

甩掉清高

，

认真地

贡献一份力量了

。

从这个意义上看

，

《

功甫帖

》

到底是不是真的

，

似乎还真

有必要较较真儿

。

（

作者系证券时报记者

）

互联网金融时代的担保风云

周凯莉

在我的家乡浙江近十年狂飙突进

的民间经济史上

，

每一个人都不可避

免地陷入了滚滚而来的洪潮之中

。

其

中一个特征是

，

担保公司如雨后春笋

般生长

，

其中丰厚的利差

，

让街头卖粢

饭的阿姨都心甘情愿地将冒着油条气

的存折拱手奉送给开着宝马

7

系的担

保业

“

大佬

”。

间或夹杂着绮情的故事

，

譬如某一位曾经叱咤风云的老板

，

因

资金链断裂

，

连输一排店面房

，

抛妻弃

子

，

爬到县城的深山里当了和尚

。

更励

志的则是

，

某一位能干的担保公司女

老板遭遇强悍的骗子

，

直至身无分文

，

却依靠之前良好的信誉

，

再度得到担

保人的资金支持

，

得以东山再起

。

这一个听上去充满了金钱诱惑又

让安分守己的普通人唯恐避之不及的

行业

，

在邻近地区的吴英

“

非法集资

”

甚嚣尘上之时

，

事实上早已遭遇了滑

铁卢

。

浙江仅仅只是一个不太幸运的

样本

，

在全国成千上万的担保公司中

，

大多数担保公司在并不拥有合法的牌

照之下

，

却做着

“

类担保

”

业务

，

远在监

管之外

，

政府并不拥有明确的监管法

规和具体的操作细则

。

于是

，

隐秘的灰

色链条盘根错节

，

一些企业想方设法

通过担保公司

，

给自己的关联企业进

行融资

，

而一些民间资本则集结起来

进入担保行业

，

其最终目的是为了获

取高风险的高回报

，

直接或者变相吸

收资金

。

更有一些抱着财富梦的个体

，

以圈子文化为切入口

，

用家族的信誉

背书

，

以高于银行利率的回报吸纳亲

戚

、

朋友的闲散资金

，

盘活使用

，

获取

高额利差

。

凡此种种

，

是传统金融业在一个

新型时代遭遇的异化和畸变

，

这一门

从春秋时期陶朱公范蠡伊始的金融

“

圈子化

”

产业

，

始终未能实现真正的

规范化操作

。

正如我的朋友

、

喜投网董

事长黄生所言

，

1769

年蒸汽机的出

现

，

作为工业革命的标志

，

大大提高了

传统产业的生产效率

。

互联网金融时

代

，

只有当新鲜事物和传统产业

，

在一

个良好的机制之下进行有机结合

，

才

能实现对于经济和社会进步的推动

。

从一个局外人来看

，

互联网金融

最有希望的发展方向

，

莫过于支付宝

、

财付通为代表的支付

，

余额宝

、

理财通

为代表的理财

，

以及

P2P

、

众筹为代表

的融资

。

特别是小额信贷业务

，

相对于

民间的担保公司乱象

，

是将传统业务

和新鲜事物结合的新型模板之一

。

去

哪儿的创始人庄辰超早在

2011

年就

瞄准了当时尚处于蓝海的互联网金融

板块

，

以天使投资人的角色创建了融

360

。

早一些的人人贷

，

和后来的有利

网

，

以及黄生刚建立的喜投网亦是对

下述这一理念的实践者

：

服务于有资

金并且有理财想法的个人

，

通过中介

机构牵线搭桥

，

使用信用贷款的方式

将资金贷给其他有借款需求的人

。

我问过黄生这样一个问题

：

在互

联网金融已经呈现红海的阶段

，

进入

这一块市场是否略显莽撞

？

他告诉我

这样一系列数据

：

2013

年

P2P

领域累

计成交额为

1000

亿人民币

，

真正的余

额为

300

亿

，

相对于全国

70

万亿的信

贷资产余额

，

简直是

“

红海中的蓝海

”。

至于我关心的风控问题

，

他更以团队

的从业资质背书

，

对喜投网的数据分

析

、

人工审核

、

实地考察

，

以及对借款

人的信用记录

、

收入来源

、

拥有资产

、

性格爱好

、

社交圈等情况的尽职调查

充满信心

。

有人说

，

每当想到改变世界的时

候

，

就会想起非洲大草原上发生在旱

季

、

雨季交替之间的动物大迁徙

，

所有

的动物汇集在一起等待

，

由于不知道

等待的信号

，

总会有一天有几只动物

抢先跃入河中往对岸游过去

。

河面汹

涌

，

还有鳄鱼在里面虎视眈眈

，

跑在最

前面的也许会被河流冲走

，

还有运气

差的会碰到一只饥饿的鳄鱼

。

我依然相信

，

就像迁徙的动物一

样

，

敢于试验总是好的

。

有时候发现很

好的机会

，

可惜当时的运气太糟糕

，

于

是被更凶猛的动物吃掉了

，

比如那些

跑路的老板

；

但当旱季到来

，

留在原地

的动物总归会被饿死

，

所以需要有勇

敢的革命者带着新型的武器跳进河

里

，

比如庄辰超

、

黄生

。

（

作者为中国上市公司舆情中心观察员

）

新万元户阶层成香港发展隐忧

温天纳

上世纪七十年代末

，

随着改革开

放启动

，“

万元户

”

不断涌现

，

那个年代

能当上万元户是相当厉害

、

令人羡慕

的

。

近年来

，

香港也涌现了一批新

“

万

元户

”，

不过

，

这些新

“

万元户

”

并非改

革的先锋

，

更不是财富的宠儿

，

而是社

会上的新贫穷阶层

。

香港在

2011

年

5

月

1

日实施最

低工资后

，

基本上所有基层工种的每

月最低薪资水平都提升至过万元港币

的水平

。

在三十年多前的香港

，

月入过

万乃年轻人的愿望

，

可是在当今社会

，

香港的年轻人只会热议月入万元的苦

况

。

近期相关议题在香港引起社会争

论

，

新

“

万元户

”

已成为新贫穷阶层的

代名词

。

新

“

万元户

”

没有能力买房子

，

轮

候入住香港的公共房屋又超出申请资

格

，

由于每月外出租房几乎蚕食全部

的薪资

，

新

“

万元户

”

也没有余钱买医

疗保险或储蓄

。

就算是投资天才

，

有能

力在投资巿场赚小钱

，

可是到了下个

月若业主加房租

，

一切便会马上打回

原形

。

新

“

万元户

”

若希望买一个较好的

智能电话

，

可能已经去掉每月薪资的

大半

，

娱乐消遣每个月也要数千

。

不外

出

，

留在家里上网也需要付上网费

，

就

算不订购固网服务

，

4G

月费一点也不

便宜

。

有香港年轻人曾表示

，

若向人透

露自己月入万元时

，

会遭人白眼

，

被质

疑年少时蹉跎光阴不努力读书

，

导致

长大无成

。

更为严重的是

，

他们很难结

识异性

，

娶妻更是无望

。

可悲的是

，

新

“

万元户

”

虽然都拥

有一份正当职业

，

愿意辛劳工作

，

可是

换来的却往往是歧视与白眼

，

仿佛犯

了罪似的

。

香港楼价居高不下

，

年轻人为节

省开支

，

均希望能够入住政府兴建的

公共房屋

。

公屋被视为救命稻草

，

用以

减轻居住方面的负担

，

否则新

“

万元

户

”

前途无希望

。

更有不少年轻人逆势

而行

，

辞职去找一份更为低薪的工作

，

甚至是拒绝工作

，

以便符合资格轮候

公共房屋

。

的确

，

有不少人认为

，

在香港月入

万元而要活得自在

，

唯一的希望就是

入住公共房屋

。

月入一万入住公屋

，

比

月入三四万元而需要外出租楼

，

更能

享受较为质优的生活

，

不用再慨叹钱

不够花

。

不少年轻人誓要千方百计申

请公屋

，

找一份低于申请入息限额的

工作

，

然后排队轮候申请

，

完全失去拼

搏的斗志

。

年轻人变得如此消沉

，

实在令人

始料不及

。

讽刺的是

，

香港却被国际媒

体视为世界上最容易发家的地区

，

最

多富翁的地方

，“

超级企业家

”

的密度

也是全球最高的

。

的确

，

在过往的香

港

，

有不少年轻人能像李嘉诚先生在

社会大学里凭创业致富

。

不过

，

在当今

社会要创业

，

要突围而出

，

还是需要依

靠资讯科技和医药等知识型密集的行

业

，

而新生代的超级企业家普遍拥有

很高的学历

。

在上世纪六十

、

七十

、

八十年代

，

香港经济起飞

，

不少年轻人成功致富

，

那一代的年轻人

，

现在也近七八十岁

了

。

经过数十年的发展

，

现在的香港已

经是成熟的经济体系

，

增长速度已经

大为减慢

，

年轻人处身社会

，

发展的机

会自然大为减少

。

在社会上

，

五成年轻

人均拥有大学学历

，

竞争激烈

。

在缺乏

机会的环境下

，

不少香港年轻人只能

当上新

“

万元户

”，

在消费高

、

房价贵

、

生活压力山大的香港

，

连基本房租也

交不起

，

更遑论挖掘人生第一桶金

。

在

未来

，

香港社会的消费力更可能逐渐

下降

，

这对不少商家而言

，

应该会带来

一些新的启示

。

（

作者系香港投资银行家

）

【庄周梦蝶】

就像迁徙的动物一

样， 敢于试验总是

好的。

【温酒闲谈】

香港楼价居高不

下， 年轻人为节省

开支， 均希望能够

入住政府兴建的公

共房屋。

建议审计署设立上市公司审计小组

乔新生

国家审计署设立上市公司专项审

计小组

，

具有充足的理论根据和法律

依据

。

我国

《

审计法

》

规定

，

国家审计机

关对于国家资产行使监督职责

。

在我

国上市公司中绝大多数上市公司属于

国有控股公司

，

即使那些被称之为民

营企业的上市公司

，

也与国有企业发

生着密切的联系

。

正因为如此

，

国家审

计署设立上市公司审计小组

，

既是为

了保护投资者的利益

，

同时也是为了

保护国家利益

。

国家审计署设立上市公司专项审

计小组

，

可以从国有上市公司的清产

核资入手

，

对上市公司的财务状况以

及国有资产使用情况进行全面地审

计

，

必要的时候可以对国有控股上市

公司的负责人进行责任审计

，

凡是发

现问题立即通报

，

由法定机关依照我

国现行的法律规定严肃处理

。

只有这

样才能逐步地清除上市公司的害群之

马

，

才能发现上市公司关联交易的蛛

丝马迹

。

当前我国上市公司的股权结构非

常复杂

，

一些具有特殊背景的投资者

暗箱操作

，

使上市公司股票价格变化

莫测

。

这是中国社会转型时期不正常

的现象

。

它一方面反映出中国还不是

完全的市场经济国家

，

另一方面也说

明中国上市公司存在的问题与中国社

会政治腐败有着直接的联系

。

清理上

市公司的股权结构

，

对于上市公司的

幕后投资者进行核查

，

一方面可以增

加中国股票市场的透明度

，

另一方面

也可以产生反腐败的效果

。

国家审计署全面介入

，

对中国的

上市公司进行彻底清查

，

不是秋后算

账

，

而是确保中国的股票市场真正成

为一个符合市场经济发展规律的透明

市场

。

当前中国股票市场之所以波诡

云谲

，

除了不合理的政策导向和有待

完善的法律制度体系之外

，

更多的原

因是上市公司的控股股东违反诚实信

用的原则

，

把中国的股票市场变成了

一个公开掠夺中小投资者的市场

。

假

如这种局面持续下去

，

那么

，

中国的投

资环境将会进一步恶化

，

中小投资者

利益将会受到更大的损害

。

国家审计署设立上市公司专项审

计小组

，

可以由中央政府拨出经费

，

专

门用于上市公司的审计工作

。

专项审

计小组对上市公司的审计报告承担政

治责任

，

但是不受法律约束

。

上市公司

不能根据国家审计署专项审计小组的

审计报告提起诉讼

，

不能追究国家审

计署审计小组的法律责任

。

换句话说

，

国家审计署上市公司专项审计小组享

有法律上的豁免权

，

对于审计报告中

披露的问题

，

上市公司只能通过公开

澄清的方式加以说明

，

但是

，

不得提起

诉讼

，

不得鼓励或者支持中小投资者

提起诉讼

。

上市公司属于公开公司

，

公

众有权知道上市公司的真实情况

，

有

权了解上市公司的股权结构

，

国家审

计机关有义务满足公众的知情权

。

对于专项审计小组提出的问题

，

证监会可以作为查办案件的线索

，

但

是不能作为证据加以引用

，

因为只有

这样

，

才能在保护公众利益与保护上

市公司控股股东利益之间取得平衡

。

为了更好地开展工作

，

国务院可

以发布国家上市公司审计指南

，

也可

以根据

《

审计法

》

制定专门的审计法

规

，

针对上市公司的财务状况进行全

面审计

，

对上市公司中国有控股企业

高级管理人员进行全面的责任审计

，

一旦发现犯罪问题

，

立即提交司法机

关惩处

，

决不姑息养奸

。

可以这样说

，

国家审计署设立上

市公司专项审计小组可以一举数得

：

第一

，

可以全面查清中国股票市场上

市公司存在的问题

，

特别是在资金使

用方面存在的财务问题

；

第二

，

可以全

面清查上市公司的股权结构

，

从而为

我国反腐败提供重要线索

；

第三

，

可以

确保上市公司公开透明

，

最大限度地

保护中小投资者的利益

；

第四

，

可以为

我国上市公司改善治理结构

、

调整经

营策略提供参考性的意见

，

从而帮助

中国的上市公司提高经营业绩

；

第五

，

可以为中国证券监管机构提供具体的

监管数据

，

从而使金融监管部门真正

做到对症下药

。

（

作者系中南财经政法大学教授

）


